Informalidad, sector "atractivo" para los trabajadores (El Financiero 16/08/12)

Informalidad, sector "atractivo" para los trabajadores (El Financiero 16/08/12)Zenyazen Flores Jueves, 16 de agosto de 2012 Los salarios están en "empate técnico" frente a los que paga el mercado laboral. La informalidad en México se ha convertido en "atractiva" para los trabajadores y desempleados, debido a que los salarios en ese sector están en "empate técnico" con los sueldos que paga el mercado laboral formal. Al segundo trimestre los trabajadores que ganan hasta tres salarios mínimos aumentaron más en la formalidad que en la economía informal, una tendencia que se ha presentado sobre todo después de la recesión, revela la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). Mientras que los trabajadores informales (sin seguridad social ni prestaciones) que ganan entre uno y tres salarios mínimos se incrementaron en 8 por ciento respecto al segundo trimestre de 2011, al pasar de 19 a 20 millones 570 mil, los formales que ganan esos salarios aumentaron 10 por ciento, de siete millones 260 mil a ocho millones. Cabe mencionar que se considera el rango de hasta tres salarios mínimos porque de acuerdo con especialistas, son el segmento de trabajadores "más vulnerable en término de ingresos". Jorge Rodríguez, subsecretario del Empleo y Productividad Laboral de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), dijo recientemente que en ocasiones, sin ser la generalidad, la informalidad paga mejores salarios, sin que ello signifique que ese sector deje de ofrecer puestos precarios. Enrique de la Garza, investigador de El Colegio de México (Colmex), explica que la informalidad ha generado una nueva gama de trabajos "no clásicos", como pueden ser vendedores ambulantes, tianguistas, taxistas, call centers, vagoneros, entre otros, los cuales llegan a percibir salarios mínimos similares a los de los puestos "típicos" como obreros, supervisores o vendedores. Para expertos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), otro indicador que puede mostrar el "empate técnico" entre salarios del sector formal e informal es el relativo al tipo de unidad económica en que laboran los mexicanos, es decir empresas o negocios y sector de los hogares (informalidad, trabajo doméstico y agricultura de autosubsistencia). Debilidad En ese sentido, los datos indican que los trabajadores que laboran en empresas o negocios y que ganan entre uno y máximo tres salarios mínimos aumentaron 6.6 por ciento, al pasar de 13 millones 514 mil a 14 millones 407 mil. Y aquellas personas que se ocuparon en el sector de los hogares (informalidad) y reportaron ingresos en igual rango salarial se incrementaron 9.6 por ciento, de diez millones 859 mil a 11 millones 911 mil. José Luis de la Cruz, especialista del Tecnológico de Monterrey, refiere que el aumento de 5 por ciento de los micronegocios sin establecimiento en el segundo trimestre es otro ejemplo de que los mexicanos ven más atractivo emplearse en sectores informales, considerando que los micronegocios con establecimiento apenas se incrementaron 0.2 por ciento. "La vinculación de los mexicanos al mercado laboral formal no necesariamente va de la mano de un empleo que garantice mejores condiciones de vida, y en este caso salarios remuneradores, lo cual se ve reflejado en la aqudización de la pobreza y propicia el deterioro del débil mercado interno."